

# LA MONARQUÍA

## DIARIO POLITICO

AÑO II	PRECIOS DE SUSCRICION	REDACCION Y ADMINISTRACION: SINFORIANO LOPEZ, 458, PRAL.	ANUNCIOS	NUM. 193
	En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre, cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas. La correspondencia se dirigirá al Director del periódico. No se devuelven originales.	FERROL: Sábado 30 de Julio de 1887	La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas doce céntimos.—En la tercera plana pagarán el doble.—A los suscritores se les hace una rebaja de una veinticinco por cien.—Comunicados á precios convencionales.	

### EL CLAMOR GALLEGO

Un hijo de Galicia, don Valentin Listanco tan respetable por su caracter como entusiasta por su país, remite á *La Correspondencia de España* la siguiente carta, que con mucho gusto reproducimos.

«Excmo. Sr. D. Manuel María de Santa Ana.

Muy señor mio y de todo mi aprecio: Uno de los días más felices que tuve en este misero mundo fué aquel en que ví en su digno periódico abierta una suscripción para socorrer la miseria que en Galicia ha causado el ciclón y la piedra; miseria que solo puede apreciar en toda su extensión el que, como yo, ha nacido entre aquellos pobre labradores, y sabe que solo de las pequeñas y productivas cosechas tiene que alimentarse, vestirse, pagar jornales, consumos contribuciones, censos y otras gabelas; y para que nada falte á tan triste cuadro, los ganados hace años no salen de Galicia y su venta se halla totalmente paralizada. Ante esta desconsoladora verdad, á cualquiera se le alcanza el saber como el labrador, que cifra todas sus esperanzas en la cosecha, que trabaja en medio de mil privaciones y muchos sudores, creyéndose feliz al pensar que con sus benditos frutos podrá pagar todos sus compromisos. ¡Esperanza halagüeña y poco ambiciosa! Pero ¡qué triste situación, cuando toda esta esperanza, todos estos desvelos y sudores se ven un momento dado reducidos á la nada, no quedando de todo más que los compromisos que hay que cumplir sin demora.

Pues bien, Sr. D. Manuel, este es el triste cuadro que hoy presentan muchos pueblos de Galicia. Las cosechas, su única esperanza, del todo perdidas: los consumos, las contribuciones y otras obligaciones llamando á sus puertas.

Yo no conozco esas necesidades, ¿como no había de ser el primero en dar á Vd. la enhorabuena por tan nobles sentimientos, y las gracias en nombre de tanto desgraciado? pero al hacerlo, la ilusión dominó mi imaginación, porque creí ver en su suscripción una considerable cantidad reunida con el pequeño óbolo con que contribuirían, no solo los gallegos residentes en Madrid y provincias, sino todos los demás españoles; pero tras esa falsai ilusión, veo todos los días una triste realidad, al leer su diario y observar en él tan pocos suscritores, ó casi ninguno, lo cual contrasta con el carácter español que lleno de caridad ha contribuido á remediar tanta desgracia como han causado los tristemente é inolvidables terremotos é inundaciones y otros muchos casos en que el óbolo de uno ha corrido á remediar la desgracia del otro. ¿En qué consiste esta indiferencia? ¿Acaso Galicia no es España? Pues yo se lo diré á Vd., que conozco las costumbres de Galicia, y es que los pobres labradores, reducidos á la más espantosa miseria, por las desgracias mencionadas, gimen, lloran y callan con el corazón levantado hácia Dios y con cristiana resignación, sin gritar ni alborotar para que les oigan; y hé aquí porque tan triste cuadro pasa desapercibido por las demás provincias, sus hermanas; pero todo esto no crea sea razón para olvidarlos en la más aflictiva situación, y sí para que todos les ayudemos con el más grande ó más pequeño óbolo, teniendo presente que Dios, que todo lo vé premia los sacrificios más insignificantes.»

### A LOS DIBUJANTES

La redacción de *El Duende* de la Coruña en el deber de proporcionar á los dibujantes ocasión en que puedan hacer gala de las

condiciones artísticas que poseen, acordó celebrar el día 4 del próximo mes de Septiembre, un *Cértamen de Caricaturas*, en el cual, un Jurado compuesto de personas de reconocida competencia, otorgará varios premios á los que más se distinguen en ese dibujo burlesco en el que tanto sobresalen los ingleses y en el que brillaron extraordinariamente Goya, Hogarth, Callot, Granville, Philipon y el tan célebre Ortega.

El Cértamen se celebrará con arreglo á las siguientes bases:

1.º Se otorgará un premio, consistente en una preciosa lápida de mármol negro de Bélgica, con plancha de plata y relieves de oro, representando una escena del *Quijote*, al autor de la caricatura que á juicio del Jurado se haga acreedora á tan señalada distinción, dejando así el género como el asunto, á la libre elección del dibujante.

2.º Obtendrá un precioso objeto de arte alegórico, el trabajo que siga en mérito relativo al premio anterior.

3.º Por igual concepto se concederá un diploma de honor al autor de la composición que obtenga el tercer lugar.

4.º Se otorgarán tres Accésit, por orden de mérito progresivo.

5.º Los trabajos han de ser inéditos; debiendo remitirse dibujados precisamente en papel autógrafo ó en el Gilot, á lápiz ó pluma, *ad libitum*.

Las dimensiones del dibujo no excederán de 25 centímetros de alto por 28 de ancho.

6.º Los trabajos se dirigirán bien acondicionados y en la forma acostumbrada en casos semejantes, al director de dicho Semanario don José L. Pereira. Cantón de Perlier núm. 3.

La admisión de trabajos se cerrará á las doce de la noche del día 30 de Agosto.

7.º Todos los dibujos que obtengan premio, serán publicados en una edición de lujo de *El Duende*, cuya distinción honorífica alcanzarán también aquellos que el Jurado considere dignos de la publicación.

El Jurado lo compondrán reputadísimos profesores de la Academia de Bellas Artes.

La Redacción confía en que, cuantos se dediquen al difícil género de la caricatura, concurrirán con sus trabajos al honroso y nobilísimo palenque á que les invita este semanario.

También ruega á la prensa nacional y extranjera, se sirva dar la mayor publicidad á las anteriores bases.

### Asuntos del día

Nos escriben de Madrid que los recientes exámenes celebrados en el Ministerio de Marina por los Alumnos de Administración fueron una completa ridiculez. El favor se desplegó en forma tal y el apasionamiento tanto ha lucido, que, muchachos de verdadero mérito fueron pospuestos en su calificación á otros de insignificante valía. Hubo chico aprobado para ser un oficial hecho y derecho que dijo que el *arrurrú* era arroz, que una de las aplicaciones del ácido sulfúrico era el baldeo de las cubiertas de los barcos y que no podía decir la organización del Consejo Supremo de Guerra y Marina por que... *aun no había llegado allí* en sus lecciones.

Todo eso, que es completamente bufo y que no recae en desprestigio de un cuerpo tan sensato de la Marina como el Administrativo de la Armada, lo sometemos á la consideración del Director Sr. Aranda, que, seguramente, no está enterado de esos por menores.

La unificación de las academias se impone, y hágase serio el mecanismo docente, si no se quiere que á la postre en vez de oficiales de administración recolecte la Marina de esas escuelas y de esos exámenes ridículos, verdaderos mamarrachos.

Dice *El Anunciador* de la Coruña:

«Por las señas, tenemos en campaña una moderna compañía de *Sopinas*.

El gobernador de Sevilla, Sr. del Moral, comunica, que ha descubierto una compañía de estafadores, que tenía auxiliares en varias provincias.

Ha detenido á seis de aquellos, y sus declaraciones son de importancia para que puedan ser cogidos todos los cómplices de esta asociación criminal:

Que no será pequeña victoria.»

Pero, ¿también en la Coruña conocen la historia legendaria de *Sopinas*?

Ese es un trozo de historia lastimosa de Ferrol del que muy pronto habremos de hacer una *Monografía*.

### Noticias generales

De París escriben que la crisis industrial es gravísima. El comercio no vende nada. La afluencia de extranjeros es nula. A excepción de la Grande Opera, todos los teatros están cerrados. Los alquileres de las casas bajan en una proporción considerabilísima.

Segun leemos en el *Journal de Toulouse*, se ha producido en Saissous un caso raro de hipnotismo. No es ya el procedimiento de dormir, obrar bajo la voluntad del hipnotizador y olvidar luego. Ahora se trata de algo más extraordinario.

Un sugeto cayó en sueño hipnótico por sugestión de un amigo, y éste le ordenó que no bebiera vino en quince días.

Luego de estar despierto, fué imposible hacerle beber vino, ni en los quince días siguientes tampoco.

Un comerciante en licores extranjeros calcula la cantidad de *alcohol amílico* que se introduce en España cada doce meses en 300.000 pipas, el que se destina en su mayor parte al encabezamiento de nuestros vinos, y á la fabricación de aguardientes y licores.

En París se exhibe un fenómeno del género de los famosas hermanos siameses. Es un conjunto de dos niños unidos por el medio cuerpo inferior, único para los dos; es decir, dos cabezas, dos cuerpos, cuatro brazos y un solo vientre y dos piernas.

El fenómeno cuenta ya nueve años de edad.

Telegrafían de Londres á *La Iberia* que los dos andarines inglés y americano, Smith y Kilrain, firmaron el 26 el convenio de una apuesta cuyos términos son recorrer una distancia de cien mil millas, siendo el límite de ellas Madrid, donde han de llegar los dos campeones el día 3 de enero próximo.

Para aliviar la suerte de los labradores de la provincia de Orense por los daños que causaron las recientes tormentas ha destinado 2.500 pesetas S. M. la Reina.

Ur rasgo más de nuestra bondadosa soberana, dispuesta siempre á socorrer á los necesitados, y que nosotros nos complacemos en publicar.

### Entre comas

#### ROMANTICISMO PRACTICO

—Nicanor, baje V. los entredoses.. ¡Pero que siempre ha de suceder lo mismo! ¿No le dije á usted ayer que limpiase la estantería? Mire V. como están las madejas... ¡Bruto! ¡Pedazo de bruto! Son Vds. capaces de comprometer á un hombre de bien. Un día me ciego y le rompo á V. las tijeras en la cabeza. ¡Animal!

Nicanor, sin despegar los labios, se puso á arreglar los paquetes de la estantería.

A solas consigo mismo y con las piezas de trenchilla pensaba en los ultrajes que le había inferido D. Silverio, su principal, y en los ojos hechiceros de Agrípina, la *oficiala* más pizpireta de cuantas compraban seda y botones en la lonja titulada *El lobo silvestre* donde servía en calidad de mancebo el riojano Nicanor Cuzcurrita.

Don Silverio era un salvaje. Nicanor le tenía un miedo cerval, y no le faltaba razón, porque al que contrariase á D. Silverio ya le había caído

que hacer. Una vez cogió á un dependiente, y después de tirarle dos ó tres mordiscos, le arrojó al patio desde el entresuelo: otra vez dió un par de bofetadas á una parroquiana porque le ofreció 12 reales por un *polisión* que estaba marcado en 28. ¡Era atroz D. Silverio!

El joven dependiente padecía bajo el poder de aquel ogro con americana y babuchas, y en más de una ocasión había dicho á una paisano suyo que servía en una tienda de gomas:

—Si sabes de alguna colocación buena, dímelo por piedad. ¡Tengo unas ganas de perder de vista á mi principal! ¡Si vieras que bruto es!

Pero la casa andaba mal, porque todavía eran poder los fusionistas y no había colocaciones en el comercio ni en ninguna parte.

Nicanor, cumpliendo las órdenes de su jefe, limpiaba con esmero los paquetes, ponía en orden los muestrarios y recogía cuidadosamente los pedazos de cordón que esmaltaban el pavimento.

—Nicanor—le decía D. Silverio á cada instante—¿hay bastantes ovillos del número 4?

—Si, señor, contestaba él.

—Nicanor, el torzal azul.

—Nicanor, saque V. los botones de acero fantasia.

—Nicanor, ponga V. alfileres de cabeza negra en el escarapate á ver si salimos de esta maula.

—Nicanor, las tijeras.

—Nicanor, deme V. la puntilla.

Los domingos de Nicanor eran la única felicidad que le proporcionaba la Providencia por mano de D. Silverio.

Porque Nicanor esperaba á la Agrípina en el café de la Concepción, y juntos se dirigían á las Ventas del Espíritu-Santo. Allí, por una módica suma, devoraban en silencio la chuleta de carne-ro, el escabeche con pimientos y tomates ó la sabrosa tortilla de jamón.

¡Qué feliz era entonces el dependiente de la tienda de seda!

Agrípina le amaba; se lo había dicho una tarde mientras él medía tres varas de galón para una señora, y desde entonces la existencia del joven se había endulzado con las frases cariñosas de la *oficiala*; pero D. Silverio, que detestaba la felicidad ajena, había sorprendido las relaciones de aquellos chicos y no cesaba de decir á su dependiente.

—El día que les pille á Vds. de conversación mato á uno. Parece mentira que esa muchacha haya fijado sus ojos en V. ¡So méndigo!

El joven rehuía las miradas de su principal cada vez que Agrípina entraba en la tienda; y ella, al ver la seriedad de su amante, no podía menos de decirle en voz baja:

—¿Qué tienes? ¿No me quieres ya?

—Circunspección Agrípina—contestaba él.—Se nos observa.

Y se ponía á limpiar el mostrador con un plumero para que el principal no advirtiera sus amorosas ansias.

Ella, entre tanto, comenzó á quejarse de su Nicanor.

—No me ama, se decía á solas. Antes se acercaba al mostrador hasta meterse el tablero por la boca del estómago; ahora me despacha silenciosamente y me cobra el último... El otro día llegó á devolverme una pieza de perro diciendo que era falsa. ¡Dios mio! ¿Qué es esto? ¿Me habrá olvidado? ¿Pensará cobrarme la peineta que me vendió el jueves?

Nicanor llegó al café de la Concepción un domingo por la tarde.

—¿Qué va á ser? le preguntó el mozo.

—¿Tráigame V. una Agrípina—contestó.

—¿Una Agrípina?

—No sé donde tengo la cabeza... Tráigame usted café.

Dicho esto el joven riojano comenzó á recitar con la imaginación el monólogo:

—Hace ocho días que Agrípina no va á la tienda; llego hoy aquí, y contra su costumbre, no acude á la cita. ¡Cielos!...

Y al decir esto, sorbió un poro de café.

—Don Silverio no me habla ya de mis amores con esa chica.. Son las cuatro y ella no viene. ¡Ay de mí!

Nicanor pagó el café y salió á la calle como un loco.

—¡Arre allá! le dijo con malos modos uno de orden público contra el cual había chocado el dependiente.

—Gracias—contestó él sin saber lo que se decía. Y anduvo toda la calle de Carretas, atravesó la puerta del Sol, subió la calle de la Montera y llegó á la de Fuencarral.

¿A donde iba? A ninguna parte:  
¿Qué buscaba? Nada absolutamente.  
Quería aturdirse, embriagarse á fuerza de correr y de sufrir pisotones en el dedo gordo, que le tenía cubierto por un sabañón del tamaño de un huevo de paloma.

Al llegar frente á la calle de Colón, sus ojos se fijaron á una muestra colocada en un entre-suelo, y en la cual se leía lo siguiente:

AGRIPINA CADENETA  
Modista

—¡Oh! dijo el joven apoyándose en una castañera para no caer dentro del asador.

Y se lanzó como un demente por la escalera de la casa de Agripina.

Era tal la desesperación del joven, que en vez de coger el llamador con la mano, lo apesó con los dientes y comenzó á llamar como los elefantes amaestrados.

—¿Quién? preguntaron desde dentro.

—Abra V., contestó Nicanor pisándose el sabañón con el pié sano, porque sentía como nunca la picazón.

La puerta giró sobre sus goznes, y Nicanor se precipitó por el pasillo como quién vá á cobrar una cuenta.

—¿Donde está? ¿Donde está? gritaba.

Pero cuando iba á transponer los umbrales del gabinete, Agripina se presentó ante sus ojos elegantemente vestida.

—¡Infame! gritó Nicanor tratando de estrangularla.

Un brazo de hierro le detuvo, y una voz para él muy conocida le dijo con calma estóica:

—¡Nicanor, vaya V. á barrer la tienda!

Aquel brazo y aquella voz eran los de D. Silverio.

LUIS TABOADA.

## Sección de Marina

REVISTA NAVAL EN ITALIA

Los periódicos italianos traen pormenores del gran simulacro y revista naval de Liorna y de las fiestas que con este motivo se han verificado en aquella ciudad, llevando á su seno número considerable de forasteros.

Las fuerzas navales que han maniobrado á presencia del rey el día 21 estaban mandadas por el almirante Sain-Bon, y formaba un total de 46 buques de guerra, entre ellos los magníficos acorazados *Dandolo* y *Duilio*, que apenas tienen hoy rivales en el mar.

El rey Humberto ha seguido las operaciones á bordo del acorazado real *Saboya*, ánte el cual desfilaron del simulacro los 40 buques con una precisión admirable.

Las naves estaban divididas en dos escuadras que debían simular un combate. La primera representaba el partido nacional y tenía en su línea al *Dandolo*, mandado por el vice-almirante Orenzo. La segunda representaba al enemigo, figurando en ella el *Duilio*, mandado por el príncipe Tomás de Saboya.

El total de ambas escuadras de 58.000 caballos de fuerza motriz, 69 cañones de gran calibre, 144 ametralladoras y cañones de tiro rápido y 72 tubos lanza-torpedos.

La población de Liorna y las gentes llegadas á dicha ciudad para presenciar el magnífico espectáculo lo han seguido con un interés que es lástima no lo muestren también nuestros compatriotas cuando se trata de cosas de marina.

El rey Humberto ha sido aclamado con delirio en todas partes.

A poco de desembarcar del *Saboya*, y cuando se dirigía al arsenal, una pobre mujer del pueblo se abrió paso por entre la multitud con objeto de pedir al rey la gracia de su marido, condenado hace poco tiempo.

Por efecto de la confusión y de su poca destreza, la infeliz cayó entre las ruedas del carruaje, recibiendo graves contusiones.

El rey se impresionó penosamente de esta desgracia; pero por el pronto no hizo más que lamentarla con las personas que le acompañaban, que eran el alcalde, el gobernador y el ministro de Marina.

Pocas horas después, cuando ya se dirigía á la estación del ferro-carril para salir de Liorna, preguntó al alcalde dónde se encontraba el hospital, y ordenó al cochero que se dirigiera allí para visitar á la pobre mujer atropellada por la mañana.

El rey se acercó á la cabecera de la herida y la prodigó los consuelos propios del caso, y al salir encargó al director del hospital que oportunamente comunicase á aquella infeliz la concesión de la gracia, que había impetrado para su marido.

EL VICE-ALMIRANTE ANTEQUERA EN CARTAGENA

Nos escriben de Cartagena con fecha 24:

—Aprovechando nuestro respetable amigo el vice-almirante señor Antequera, la presencia en estas aguas, de la escuadra que manda el duque de Edimburgo, le faltó tiempo para visitar con detención el soberbio acorazado *Colossus*, que es el tipo más moderno con que cuenta tan formidable escuadra. Desde luego fijó la ilustrada atención de tan entendido marino, el sencillo montaje de la artillería de 45 toneladas que lleva el *Colossus*, y tomó nota para ver si puede aplicarse

en la que ha de montar el *Pelago* por considerarla el señor Antequera muy superior á la que para este buque está decretada.

A las noticias que dimos acerca del banquete ofrecido por el Sr. Duque de Edimburgo á las autoridades de Cartagena hay que añadir estas otras:

Terminado el almuerzo á bordo del *Colossus*, el Capitán general pasó al *Temeraire* en la canoa de S. A., donde se practicaron ejercicios de artillería de grueso calibre, y desde allí fueron al buque insignia, donde el Duque de Edimburgo obsequió á dicha autoridad, todo su Estado Mayor, Alcalde y cónsules de Inglaterra y Rusia con un espléndido lunch. A la despedida fueron saludados con diecisiete cañonazos, que contestó en el acto la fragata *Lealad*.

UN NUEVO DESCUBRIMIENTO DE EDISON

Los periódicos norte-americanos anuncian un nuevo descubrimiento del famoso Edison. Trátase de un medio de comunicación eléctrica submarina para los buques, á distancias considerables. Este invento, por sus resultados, aunque no por los principios que le sirven de norma, es semejante al del mismo Edison, por el cual se pueden hablar por telégrafo dos trenes de ferro-carril en movimiento.

La gran conductibilidad del agua para sonidos sugirió á Edison la idea de aprovecharla como medio de transmisión. Los experimentos se han limitado, por ahora, al río Caloosahatchie, obteniéndose el resultado de transmitir despachos á una milla de distancia. Mr. Edison confía en que logrará enviarlos hasta siete millas.

El invento consiste en lo siguiente:

Una plancha receptora colocada en el casco del buque, por debajo de la línea de flotación, trasmite el sonido por un delgado alambre eléctrico encerrado en un tubo, hasta la cámara del capitán, empezando por hacer sonar en ella un timbre, que sirve de aviso: este es el aparato receptor. El transmisor consta de un teclado que hace funcionar una serie de silbatos de vapor; estos envían su sonido á las olas, que lo transmiten hasta que encuentran la plancha receptora de otro buque. Para dar pase á un despacho recibido no hay más que virar en redondo y poner la plancha en la dirección en que se quiere expedir el parte. De este modo, haciendo escala en distintos buques puede un mensaje cruzar todo el Océano.

LA REVISTA NAVAL DE SPITHEAD

Son dignos de ser conocidos los datos que nos suministra la prensa inglesa sobre la imponente ceremonia con que acaba de dar fin á las fiestas de su Jubileo la reina Victoria de Inglaterra.

Nos referimos á la gran revista naval que se verificó el día 23 de los corrientes en la rada de Spithead, donde se hallaban reunidos 120 barcos de todo porte bajo las inmediatas órdenes del vicealmirante Willes, agrupados en tres escuadras y cinco flotillas.

Descendiendo á detalles, diremos que allí se reunieron 20 acorazado de escuadra, 7 guardacostas acorazados, 14 cruceros, 31 cañoneros, 33 torpederos y 10 trasportes; es decir, 120 barcos de guerra que montaban 441 cañones de todos los calibres y un tonelaje de 231.257 toneladas, con 15.991 hombres de tripulación, incluidos los oficiales.

La rada de Spithead estaba materialmente cubierta de barcos de toda especie; vapores, grandes paquebots, yachts de todas las dimensiones, etc., etc., que habían tomado posición en los espacios reservados á las diversas especies de embarcaciones.

La escuadra inglesa estaba fondeada en cuatro líneas; las flotillas cerca de la costa de Inglaterra.

Todos los detalles de la revista y el orden de marcha de los barcos habían sido tan perfectamente reglamentados, que no ha habido que lamentar el menor incidente en la ordenanza general de ceremonia.

Al venir el alba los barcos de guerra habían ya tomado posiciones, y á la señal del comandante en jefe que tenía su pabellón sobre el *Invincible*, todos los demás barcos aparecieron instantáneamente empavesados: el tiempo era espléndido, la mar estaba tranquila como un lago y una ligera brisa refrescaba la atmósfera.

La reina pasó la revista á bordo del yacht *Victoria and Albert*, que iba acompañado del *Galeta*, del *Osborn* y del *Alberta* conduciendo á bordo toda la familia y los príncipes extranjeros, el *Helicon* con el cuerpo diplomático, y el trasporte del Estado el *Enfrates* con los miembros de ambas Cámaras, el *Malabar* con los príncipes de la India y el *Assistance* con los representantes de la prensa.

Por la noche toda la escuadra estuvo iluminada ofreciendo el conjunto más encantador espectáculo.

Como siempre que se reúnen grandes masas ha habido algunas averías de consideración, tales como el abordaje de los acorazados el *Ajax* y el *Devastación*, y ha ocurrido la explosión de un cañón que ha herido de gravedad á dos marinos.

## Noticias locales

PERSONAL DEL DEPARTAMENTO

El primer médico de la Armada D. Mariano Gonzalez Gutierrez, cesó en el destino del Astillero por haber obtenido el retiro provisional del servicio.

—Han sido pasaportados desde el Departamento de Cadiz para el de Ferrol los Guardias marinas D. José Arias de Saavedra y D. Rafael Mendicuti y Luna que vienen á prepararse para prestar el exámen de oficial.

—Se presentó de licencia que disfrutaba por enfermo el tercer contramaestre Inocencio Calvo Chao y fué destinado al depósito del Arsenal.

—Se expidió salvo conducto al segundo con-

destable José Santiago Diaz para hacer uso de 2 meses de licencia por enfermo.

—Hoy fué reconocido en la Mayoría General de este Departamento el tercer condestable Juan José Rivas Cabo, que solicita 4 meses de permiso para tomar los baños de Alama de Aragón.

El domingo llegó y salió de Puerto-Rico, sin novedad abordo, el vapor-correo *Veracruz* de la compañía Trasatlántica, y el lunes salió de la Habana el *Ciudad de Santander*; también de la compañía Trasatlántica sin novedad.

A las once de la mañana disputaban ayer media docena de mujeres en la calle de San Diego.

Para tomarlo con calor eligieron esa alta hora del día.

Pero ¡ni por esas! El guardia de punto se quedó en ayunas.

El *Anunciador* de la Coruña traslada el juicio que nos mereció el concierto dado en *Romea* por el niño Buey y la calificación lastimosa que hizimos de los *dilettanti* ferrolanos.

El niño dará otro concierto hoy en el mismo teatro *Romea*, que creemos estará más concurrido.

También en el *Casino Ferrolano* se le prepara una velada para mañana.

Y es posible que pronto dará otro concierto en Agosto en casa del Sr. de Barcón, opulento propietario de la fábrica, á fin de que la colonia veraniega pueda disfrutar una sesión musical del diminuto artista.

Hace ya días que notamos en el cambio la falta del *Diario de Cádiz*.

Y sin que podamos sospechar donde nace la causa.

Sirvan estas líneas de advertencia al colega, para que nos lo explique.

Por supuesto: si puede.

*Alcaldía del Ferrol*.—Siendo obligación de los propietarios blanquear exteriormente las fachadas de sus casas, según dispone el art. 149 de las ordenanzas municipales, esperó que los comprendidos en este precepto lo cumplan en breve plazo por convenir así al ornato de la ciudad y á la higiene pública.

Ferrol 29 de Julio de 1887.—El Alcalde, Francisco Bellas Uria.

Dice *El Telegrama* de la Coruña que aprovechando la estancia en Madrid del ministro de la guerra, pasará á visitar á dicho señor una comisión del municipio de aquella capital, con objeto de hacerle presente que puede aumentar la guarnición de la Coruña, puesto que aún hay local para alojar dos regimientos por lo ménos.

El señor capitán general—añade—también informará favorablemente á dicho señor ministro para que haga el aumento indicado por ser sumamente escasa la fuerza que hoy existe en la ciudad.

¿En la ciudad de la Coruña, ó en las demás de la provincia?

La empresa que surte el agua á domicilio se ocupa en abrir un nuevo pozo para poder llenar cumplidamente las necesidades del servicio inaugurado recientemente y que tan buena acogida ha tenido por parte del público.

CORRESPONDENCIA PARA FILIPINAS

Habiéndose aprobado por el Gobierno un nuevo itinerario para los vapores-correos españoles que hacen el servicio para Filipinas, nos consideramos en el deber de poner en conocimiento del público que las expediciones se efectuarán desde Barcelona cada cuatro viernes.

Por tanto el *San Ignacio de Loyola* saldrá el viernes 26 de Agosto para lo cual se despachará la correspondencia de Ferrol el 21.

Nos aseguran que suma una cantidad ya algo respetable la recaudación abierta por el comercio para realizar el proyecto de festejos en el próximo Agosto, con objeto de solemnizar las botaduras de los dos buques en grada.

Aunque las gestiones hechas por tan distinguida clase social superará á todas sus esperanzas y acusa una fuerza de entusiasmo nada común en Ferrol, seguimos creyendo que no conseguirá llenar el vecindario las exigencias que se habían prometido, cuando se acarició por vez primera el pensamiento, debido á la iniciativa nuestra ó removido, cuando ménos, por nosotros, en ocasión en que se podía hacer algo notable.

Como el acontecimiento naval de la botadura, al que asistirá S. M. la Reina, y la permanencia en nuestro puerto de la escuadra de instrucción no excite el interés de los ferrolanos y atraiga á Ferrol un contingente numeroso, lo que es las fiestas que á estas alturas se organicen habrán de contribuir bien poco á ese objeto.

Esta reflexión que desprendemos de los mismos hechos honra doblemente al comercio; porque evidencia el desinterés con que acomete su proyecto, reducido simplemente á celebrar un suceso que lleva el sello de nuestras fuerzas propias y de nuestro valimiento.

Se trata, vamos al decir, y aunque sea algo tosca la comparación, de poner el ramo.

Y esto ya constituye un sentimiento noble.

Dice *La Democracia*:

Grande es la animación que reina entre los comerciantes de esta plaza con motivo de los festejos que tratan de llevar á cabo en el próximo mes de Agosto.

El público, que según parece corresponde al llamamiento hecho por el comercio, acude á engrosar con su óbolo el capital destinado para sufragar los gastos que ocasionen los festejos.

Descaremos que apesar del poco tiempo de que se dispone, se pudiera organizar algún festival,

lo que no nos parece difícil, si se tienen en cuenta los buenos deseos de los señores de la comisión y la actividad desplegada por el comercio y algunos particulares.

Nos consta que las listas de suscripción abiertas por el comercio pasan de 2.000 pesetas.

Y vá de fiestas.

El sábado próximo San Salvador, patrón de Maniños, de Fene y de Serantes.

Tres pueblos á la puerta de casa, vamos al decir.

El verano perjudica las funciones digestivas, pero favorece las públicas.

—¿Cómo se arreglan ustedes para que casi todos los días del patrón en los pueblos limitados caigan en verano?—nos preguntaba hace días un coruñés.

—Porque son los más grandes del año.

La fiesta que se celebra mañana en Mugarlos ofrece á los ferrolanos solaz por todos estilos.

La estación convida, el viaje marítimo seduce, y la romería, que es de las PP y doble V, atrae como el imán.

La fiesta de San Telmo está en vías de llegar á ser con el tiempo una sucursal de las de Nuestra Señora de Agosto en la villa de la Graña, su gemela.

Los boteros, contribuyendo por su parte al mayor éxito de los festejos, reducen la tarifa de pasaje.

Aunque se ignora si algunos la duplicarán á la vuelta.

Los transeúntes se quejan, y con razón, de la falta de medios para satisfacer necesidades indispensables á la vida, por la falta de mingitorios ó urinarios, por una parte, y prohibición que imponen los guardias, por otra, á los que intentan hacer aguas menores en la vía pública.

Una población del movimiento é importancia de la nuestra no puede humana ni razonablemente continuar en este estado, y urge en beneficio del público y de la higiene misma adoptar una forma que concilie todas las exigencias.

Los industriales que solicitaron licencia para establecer *Restaurants* durante las fiestas de los días 15 y 16 en la alameda de la Graña, tienen el propósito de no desarmar aquellos hasta el 22 ó 23 del mismo mes, con el objeto de que las familias que asistan á la botadura del cañonero que para la marina se construye en los arsenales de aquella villa, puedan aprovechar la ocasión para comer de campo aquel día.

Hoy celebra sesión la Junta provincial de instrucción pública.

El gobernador de Jaen ha puesto á disposición del de la Coruña, un sugeto fingido sacerdote, que se cree no reviste tal carácter, á juzgar por varias preguntas que se le han hecho.

Por real orden de 30 del actual se conceden treinta días de licencia para atender al restablecimiento de su salud á don Benigno Sanchez Andrade, juez de Puente deume.

Se ha presentado en el Gobierno Civil dos ejemplares del Reglamento de una sociedad de socorros titulada *La Benefica*, establecida en Esteiro, Ferrol, para aprobación del mismo.

El comandante de Marina del puerto de la Coruña señor Seoane, ha recibido una carta de una humanitaria señora, doña Adelaida Carbajal, que se encuentra en los baños de Lugo, suplicándole que la entere convenientemente de todo cuanto haya que hacer, así como del coste etc., para llevar á cabo, por su cuenta, la instalación de una farola en la Peña de las Animas con la única condición de que ha de llamarse *Faro Ramos*, en recuerdo de su esposo, fallecido en la Habana, y de su hijo, muerto recientemente en París, ambos, lo mismo que la indicada señora y sus padres, naturales de aquella capital; y en recuerdo también de un hermano suyo que naufragó siendo marino.

Es una necesidad que se deja sentir en aquel punto peligroso, en donde por efecto de las nieblas han ocurrido ya muchos siniestros marítimos y aun recientemente el de la goleta *Rheidol Queen*.

De nuestro corresponsal en Madrid, hemos recibido las siguientes noticias:

Se han remitido:

A Ferrol, cédulas de premio de constancia para los segundos contramaestres Juan Diaz y José Piñeiro.

A Cartagena nombramiento de primer contramaestre para don Juan Alsina y de mayor del mismo cuerpo para don Manuel Gonzalez.

A Cádiz nombramiento de contramaestre mayor de primera clase para don Manuel Gonzalez.

Ha sido destinado á la escuadra de instrucción el segundo maquinista don Ramón Mauris y á Cartagena el de primera clase don Fermín Pozuelo.

Se ha dispuesto se construyan en el arsenal de la Carraca, doce cañones para los cañoneros de Filipinas.

En breve se ordenará la adquisición en Inglaterra de seis ametralladoras Nordenfeldt con mil quinientos cartuchos cada una.

Se ha ordenado á los capitanes y comandantes generales de los departamentos y apostaderos se igualen las dotaciones de los buques de segunda clase.

Ha quedado en suspenso el aumento de dotación en la estación naval de la Isabela.

Se ha significado al ministerio de Estado para la gran cruz de Isabel la Católica, libre de gastos á don Tomás Talleiry, por sus trabajos sobre construcciones navales.

Han sido nombrados: Segundo comandante del crucero *Velasco* el teniente de navío de primera clase don Juan Eliza Vergara.

Para igual cargo en el crucero *Ulloa* el de igual clase don José Pidal Rebollo.

Para el mismo cargo en el crucero *Colón* el de la propia clase don Adriano Sanchez Lobatón.

Comandante de Marina y capitán del Puerto de Sagua la Grande, el teniente de navío de primera clase don Pedro Guarro.

Se han concedido dos meses de licencia á los tenientes de navío don Francisco Carreras y don José Gimenez Garcia.

Se ha dispuesto embarquen inmediatamente en la fragata *Blanca* los guardias marinas recientemente ascendidos.

Desde que tomó posesión el nuevo Ayuntamiento no ha habido todavía, que nosotros sepamos, al menos, un solo comiso de artículos de consumo en los mercados.

Pero lo que sí sabemos es que la mala fé en algunos traficantes sigue imperando y sorprendiendo al público que paga por lo bueno, y le dan lo malo, que busca el peso justo y se lo dan con merma, que cree adquirir lo sano y le resulta lo podre.

¿No hay regidores de plaza?

Se le han concedido cuatro meses de licencia por enfermo al cuarto maquinista D. Eduardo Manso.

Se han repartido los prospectos anunciando para la noche de hoy el liliputiense artista Ramoncito B. Gonzalez, su despedida del público ferrolano, con un escogido concierto.

La orquesta del teatro *Romea* se ha ofrecido á tocar generosamente dos sinfonías.

Después de las justísimas alabanzas que el microscópico violinista ha merecido en su *debut*, creemos que los amantes del divino arte no perderán la última ocasión que se les ofrece de oír una diminuta notabilidad artística que pequeña y todo sabe elevarse á las esferas del sentimiento y seducir al auditorio.

Nos enteramos de un diario coruñés de que circulan insistentes rumores sobre la alteración de salud en el Portazgo, en cuyo punto se ha desarrollado una epidemia de tifoideas, habiendo ya ocasionado diferentes defunciones.

Aun que la noticia sea algo exagerada, conviene no ocultarla para que la alarma sirva á las autoridades como aviso que les induzca á adoptar precauciones.

Se nos asegura que un conocido industrial de esta población, piensa establecer un magnífico Restaurant en el *Teatro Romea* para que los forasteros que asistan á las botaduras tengan un sitio cómodo donde poder alimentarse.

Nos parece buena la idea.

Un ruego al contratista de las obras de la calle de la Iglesia.

¿No podría empezarse el empedrado de esta calle por la parte de la Cárcel que es el punto más transitado?

De esta manera haría V. dos favores al público; le empedraría V. aquella parte por donde tiene que pasar precisamente para ir al Cantón, y á la vez emplearía los materiales que obstruyen hoy aquella entrada al paseo.

Es un ruego que le hacemos y que esperamos atenderá, á serle posible.

Hemos recibido un voluminoso ejemplar de la Memoria estadística del curso 1884-85 y anuario de 1885-86 de la Universidad de Santiago y que contiene curiosas notas que acreditan una vez la importancia de aquel centro de enseñanza.

Agradecemos la atención.

Por concurso de entrada se anuncia la provisión de la escuela elemental completa de niñas del Ayuntamiento de Guntin, dotada con 625 pesetas y demás emolumentos.

Nos ha visitado *El Pueblo*, diario republicano progresista que vé la luz pública en Madrid y con el cual dejamos establecido el cambio.

Para el 3 de Setiembre anuncia la Intendencia militar del distrito de Galicia la contratación por subasta pública del aceite de oliva, carbón y paja para relleno que se necesitan en las Factorías de utensilios de Coruña y Ferrol desde 1.º de Octubre próximo hasta el 30 de Setiembre de 1888 y un mes más si así conviniere á la Administración, con arreglo al pliego de condiciones que desde esta fecha á la de la subasta, se hallará de manifiesto en esta Intendencia y Comisaría de guerra del Ferrol, todos los días laborables de nueve de la mañana á dos de la tarde, y á los precios límites que se publicarán con ocho días de anticipación al del remate.

Hemos sido honrados con un número de *La Exposición*, revista ilustrada y órgano oficial del consejo y comisión central de la exposición universal de Barcelona.

Hoy hemos visto la cuadrilla municipal emprendiendo los trabajos de limpieza y arreglo del callejón del Hospital, lo que nos prueba que nuestras indicaciones fueron bien acogidas.

Damos las gracias al señor alcalde y comisión de obras y el parabién á las muchas personas que transitan por dicha vereda.

La abundancia de original ya compuesto nos priva de publicar la carta de nuestro correspondiente en la Corte y las noticias del *Aleance*.

La Junta de administración y trabajos del arsenal anuncia para el día que oportunamente publicará la *Gaceta* la subasta para el suministro de cajas de amputaciones, de instrumentos, de ventosas y otros efectos con destino á los cargos del médico y practicante del crucero *Alfonso XII* y enfermería de este arsenal, bajo el tipo de dos mil 517'72 pesetas.

La Comisión provincial ha nombrado Ponente al señor Abella para un expediente referente á la reclamación interpuesta por don José Joaquín Otero, ex-arrendatario de Consumos del Ferrol, sobre abono de especies aforadas en los establecimientos públicos, al cesar en el arriendo.

Con objeto de dar inmediato cumplimiento á lo ordenado por el Ministerio de Fomento en telegrama circular urgente, se hace preciso que todos los Ayuntamientos, en el imperioso plazo de seis días, remitan al Gobierno civil los datos estadísticos referentes á los resultados obtenidos en la última recolección de principales cosechas de esta provincia.

Sabemos que existe una circular secreta del director de sanidad recomendando á los Gobernadores civiles el mayor celo y actividad en la adopción de medidas de precaución para evitar el más leve cambio desfavorable en la salud pública.

Debe estar á llegar á Cádiz la goleteta *Ligera*, procedente de Dakar. El accidente que ha sufrido fué la rotura del tronco del eje del cigueñal del cilindro de proa. En la dotación vienen algunos enfermos.

Se ha celebrado en Cádiz la subasta de varios efectos con destino á los botes de que ha de ser dotado el crucero *Alfonso XII* que se construye en nuestro arsenal.

Boletín del día

SANTO DE HOY.—Stos. Abdon y Senon, mártires y San Teodomiro, pat. de Carmona.

SANTO DE MAÑANA.—San Ignacio de Loyola, abogado contra calenturas.—Fiesta en Guipúzcoa y el resto de Vizcaya.—San Fabia.

Sale el Sol á las 4'55.—Pónese á las 7'17.

Sale la Luna á las 3'38.—Pónese á las 00'00

MOVIMIENTO DEL PUERTO

En el día de ayer ha hecho escala el vapor *Santa Rosa* procedente de Gijón, mandado por el capitán Urreytiza, conduciendo para el Arsenal de esta plaza 480.000 kilogramos de carbón y 3 pasajeros.

Lo hizo también el *José Perez* procedente del mismo punto, mandado por el capitán Fernandez, conduciendo para dicho arsenal 500.000 kilogramos de carbón y 3 cajas alambre de hierro.

ADMINISTRACIÓN DE CORREOS DEL FERROL

Las horas de entrada y salida de correos de esta Administración, así como las de despacho de reja y certificados, son las que se expresan á continuación:

- Llegada de Castilla, 5'25 mañana.
- Id. de Coruña, 5'25 mañana y 4'50 tarde.
- Id. de Ortigueira, 10'10 mañana.
- Id. de Serantes y Graña, 10 mañana.
- Id. de Narón y Valdoviño, 10 mañana.
- Salida de Castilla, 11'30 mañana.
- Id. de Coruña, 11'80 mañana y 8'30 mañana.
- Id. de Ortigueira, 6'15 mañana.
- Id. de Serantes y Graña, 11 mañana.
- Id. de Narón y Valdoviño, 11 mañana.
- Despacho de reja.—De 7 á 11 mañana.
- De 3 á 6 tarde.
- Despacho de certificados.—De 9 á 11 mañana.
- De 3 á 5 tarde.

Se reciben y entregan pliegos con valores declarados. De nueve á once de la mañana.

Se reciben y entregan cajas con objetos asegurados. De nueve á once de la mañana.

El Administrador.—José Maseda.

Menudencia

¡PRESENTE!

De casa en las escaleras, sin darme siquiera cita, hoy recibí la visita de un grupo de costureras.

Pero por más que hice gala de cumplimentero y todo, no logré de ningún modo que pasaran á la sala.

Invadiendo tanto encanto mi escalera, en tal momento, parecía un monumento de aquellos de jueves santo.

—«Venimos—la más sutil dijo abordando la acción— en nombre y en comisión del gremio costurero,

para que con más conciencia ponga á una omisión remedio, pues hace ya mes y medio que falta la *Menudencia*.

Si de actitud no varía —siguió hablando la cotorra— verá usted como se borra el gremio á LA MONARQUÍA;

Por que ya la convicción tienen estos cuerpos tersos, que un periódico sin versos, es falda sin polisión....»

Yo no me dí á Barrabás, pensando en la cosa rara de que una de ella hablara, y callaran las demás.

Mas ante tal advertencia dije, rompiendo el mutismo, que reanudaría hoy mismo la sección de *Menudencia*.

Y me vieron con un gusto rendido á sus eficacias que una hasta me dió las gracias... ¡vamos! su retrato en busto.

Fuese el grupo entusiasmado y todas moviendo el pico iban gritando:—«¡Qué chico! ¡lástima que esté casado!»

Exclamación oportuna por la cual deduje yo el motivo por que no me dió la mano ninguna.

Y ahora que no me confundo, confesaré á sus espaldas, cuanto las picaras faldas influyen en este mundo!

El gremio costurero logró—bien es que lo diga— lo que no logró la *Liga* ni aun el *Centro Mercantil*.

En la Malata.

—No pasa un municipal. —¿Que quiere usted! Los *napoleones* han quedado fuera de la circulación.

En la Alameda.

—¿Has visto el *Destructor*? —¡Calla, hijal! ¡sufrí una decepción!... ¡ni saludó! —¿Pues eres tú acaso algún almirante? —No; pero esperaba el saludo por que como me habian dicho que era un buque *tan fino!*...

Entre amigos.

—¿Tienes ahí un perro suelto? —Aquí no; debe andar por la calle.

En Fuente Longa.

A un labriego le recetan los baños largos para devastar y se presenta en Fuente Longa preguntando á un bañista. —¿Me fay vosté ó favor de decir donde está á playa d'os baños largos?

En el paseo de Herrera.

Un forastero contempla las diminutas parejas y exclama:

—¿Qué angelitos! —Con alas y todo,—le objeta su ciceroni. —¿Como con alas? —Si señor, se las dan para bailar...

En el café de El Siglo.

—Acabo de ver ahora un guardia municipal bañándose sin traje de baño. —¿Y quién te ha dicho á tí que lo necesita? ¿No es ya él un guardia... de punto?...

En una visita.

—Muy empolvada viene usted hoy Florentina! —Si; vengo del paseo de Herrera.

Telegramas.

(De nuestro servicio particular.)

Madrid 30 1 m.

De los acuerdos que se tomen hoy en el Consejo de Ministros dependerá que los municipios adquieran el derecho de decretar la clausura de los establecimientos donde se expenden alcoholes alemanes.

«El Imparcial» aconseja que se apresure el Gobierno á plantear la crisis.

El general Martinez Campos ha conferenciado con el señor Moret sobre asuntos de orden público.

La escuadra de instrucción hará escala en Valencia, Cartagena, Cádiz y Vigo.

Idem 30 2'15 m.

De Italia se reciben noticias más pesimistas cada dia sobre la propagación del cólera que ha invadido ya muchas poblaciones del N.

O. En Cattania se ha cebado la epidemia al punto de haber ya ocurrido algún caso fulminante.

La «Gaceta» publica una realorden dictando reglas para evitar el consumo de bebidas perjudiciales á la salud.

Idem 30, 3 m.

«El Pueblo» publica un extenso manifiesto del partido federal orgánico, en el que se pide la reunión en asamblea general de los republicanos de todos los matices para discutir y establecer anchas bases sobre las cuales pueda formarse una nueva coalición.

Mañana, domingo, es esperado en esta corte el ministro de la guerra general Cassola.

Idem 30, 4'25 m.

De Sagunto ha recibido el presidente del consejo de ministros una carta en la cual 400 vecinos republicanos hacen su conversión declarándose monárquicos.

El general Boulanger—dicen de Paris—ha enviado sus padrinos á Mr. Ferry por considerar que en el discurso que este ha pronunciado hay algunas frases ofensivas que lastiman la honra de aquel militar. La opinión se opone por medio de los ecos de la prensa á que realicen este duelo, por lo que afecta á la tranquilidad nacional.

Bolsa 4 por 100 65'15.

Santander 29 5 t.

Ha fondeado en este puerto procedente de la Habana sin novedad el vapor-correo «Habana.»

Imp. de Pita.—Sinforiano Lopez, 142

VAPOR HÉRCULES

La empresa de este vapor con el objeto de proporcionar mayores comodidades á los señores pasajeros que deseen asistir á las fiestas que se han de celebrar en la ciudad de la Coruña en recuerdo de su heroína *Maria Pita* desde el día 7 al 11 del corriente, ha determinado hacer viajes extraordinarios en aquellos dias, como sigue:

DIAS 7 y 8	
Salidas del Ferrol	8 1/2 y 12 mañana.
Idem de la Coruña	10 m. y 11 noche.
DIA 9	
Salida del Ferrol	11 de la mañana.
Idem de la Coruña	11 de la noche.
DIA 10	
Salida del Ferrol	11 de la mañana.
Idem de la Coruña	12 de la noche.
DIA 11	
Salida del Ferrol	11 de la mañana.
Idem de la Coruña	11 de la noche.

La empresa como siempre tiene botes para el servicio de embarque y desembarque de los pasajeros. Precios los de costumbre.

En los nuevos almacenes del muelle de Perez, se acaban de recibir carbonos de superior calidad, de todas clases vendiéndose á los reducidos precios siguientes:

Newcastle y Asturias muy superior	á 6 reales quinta.
Cok para fundición	á 10 " "
Idem para cocinas y otros usos	á 10 " "
Cardiff escogido	á 7 " "
Avellana y menudo para Fraguas f.	á 5 " "

Venta

El domingo 31 de Julio se bastarán en la Notaría de D. Gumersindo López Pardo (Real 129) los dos pisos altos y desván de la casa núm. 7 de la calle de San Francisco y el nicho núm. 58 de la izquierda en el Cementerio de esta ciudad.

Venta

De la casa número 5 en la carretera que va de Ferrol á Betanzos, frente á la Iglesia parroquial de Santa Maria de Neda, de tres cuerpos, desván, cuadra y un ferrado de tierra unido á la misma. Infor marán en Ferrol, calle Real, número 65, bajo.

